

JOURNAL SUISSE DE LA PECHE

Schweizerischer Fischerei-Verband
Fédération Suisse de Pêche
Federaziun Svizra da Pestga
Federazione Svizzera di Pesca



La deuxième édition du Fish Day de la Fédération Suisse de Pêche s'est déroulée à Winterthour et a séduit par la diversité des thèmes, des expériences et des rencontres proposées.

Avec sa grande diversité d'espèces de poissons, la Suisse est un haut lieu de la biodiversité.

Fish Day de la Fédération Suisse de Pêche

Commençons par le point positif : aucun autre pays européen ne présente une plus grande diversité de poissons d'eau douce que la Suisse. Il est donc d'autant plus regrettable que les populations piscicoles soient soumises à une forte pression.

Stefan Wenger, vice-président de la Fédération Suisse de Pêche, a évoqué les deux facettes de la médaille « La Suisse, pays des poissons » dès son discours de bienvenue lors du Fish Day à Winterthour. Il a utilisé l'image suivante : « Nous, les organisations de pêche, nous engageons pour que l'on puisse passer des séjours de pêche non seulement en Alaska, mais aussi en Suisse. » C'est pourquoi des événements tels que le Fish Day sont nécessaires pour sensibiliser le public à la nécessité de trouver un équilibre entre l'utilisation ET la protection des eaux.

Quelle diversité !

La présentation de Diego Dagani, de la section Revitalisation et pêche de l'Office fédéral de l'environnement, a été très intéressante : en raison de la recolonisation après les périodes glaciaires, la Suisse bénéficie d'une situation biogéographique

Trois avis du public lors du Fish Day



Marco Pegoraro
Geltwil AG

« Je consacre tout mon temps libre à la pêche, à la pêche et encore à la pêche. Je suis non seulement moniteur certifié de pêche à la mouche, mais aussi garde-pêche à temps partiel dans les cantons d'Argovie et de Zurich, ainsi que membre de l'association d'affermage de la Sihl. Il est donc évident que je me rende au Fish Day, d'autant plus qu'il a lieu dans notre région. Cela en valait la peine. Les thèmes et les exposés étaient passionnantes et surtout très variés. »



Rahel Kübler
Winterthur

« Je suis venue au Fish Day aujourd'hui parce que je suis en couple avec un passionné de pêche à la mouche (rires). J'ai moi-même passé le SaNa il y a environ quatre ans. Mais je ne suis pas très ambitieuse et je me qualifierais plutôt de pêcheuse occasionnelle. Bien sûr, la pêche m'intéresse. Mais les thèmes liés à l'eau et à la nature sont tout aussi importants pour moi. Les exposés intéressants ont apporté de superbes contributions. »



Simon Tischhauser
Männedorf ZH

« Nous, les animateurs jeunesse de la société de pêche de Männedorf-Stäfa-Uetikon, faisons aujourd'hui notre sortie d'équipe au Fish Day. C'était une très bonne idée de notre responsable Thomas Ragaller. C'est super de rencontrer ici d'autres pêcheurs et pêcheuses. Je suis agréablement surpris par les informations et les exposés. Ce qui m'a le plus impressionné, c'est le film de Patagonia avec ses projets

unique. Notre petit pays abritait en effet des refuges glaciaires tant pour les espèces inféodées au froid que pour celles qui préfèrent la chaleur. Diego Dagani, grand connaisseur du monde de la pêche, en a tiré la conclusion suivante : « En comparaison européenne, la Suisse est un haut lieu de la biodiversité des poissons d'eau douce en Europe. » Les habitats sont variés, chaque cours d'eau a son propre caractère, ce qui favorise constamment l'apparition de nouvelles espèces et sous-espèces. Les corégones en sont le meilleur exemple. D'autres faits avancés par Dagani sont impressionnantes : la Suisse compte environ 100 espèces indigènes, dont 30 % sont endémiques et ne se trouvent qu'en Suisse ! Selon Dagani, 25 % des espèces de poissons européennes se trouvent en Suisse, alors que notre pays ne représente que 0,4 % de la superficie de l'Europe.

Le sandre et le saumon

Le sandre est-il une espèce non indigène ou non ? Cette question fait l'objet d'une controverse depuis qu'il a été élu poisson de l'année 2025. Olivier Portrat, spécialiste renommé du sandre, a encouragé à adopter une approche plus détendue en soulignant la diversité des populations en Europe et l'influence de la pêche sur son caractère. Olivier Portrat a encouragé les pêcheurs à ne pas toujours capturer les plus gros poissons. « Sinon, il n'y a plus d'évolution, ce qui est regrettable. » Christian Hossli, du WWF, a évoqué un autre poisson intéressant : « Il est fascinant que le saumon atlantique naîsse en eau douce, migre vers la mer après environ deux ans et parcourt toute la distance d'environ 2500 kilomètres pour retourner à son lieu de naissance. » Cependant, en raison de la construction de nom-



**Écouter,
échanger,
apprendre,
savourer, vivre :
impressions
d'une journée
riche en
événements à
Winterthour.**

breuses centrales hydroélectriques qui ont entravé sa migration, il a disparu. C'est tragique, car il y a 100 ans encore, le saumon était l'épine dorsale de la pêche suisse. Mais M. Hossli a redonné espoir : « Après 50 ans d'absence, le saumon est sur le point de faire son retour en Suisse. » Il s'agit donc désormais de « préparer son retour chez nous ». Cela signifie accélérer la connectivité des cours d'eau, revitaliser les habitats du saumon, garantir son cycle migratoire et assurer son repeuplement.

Reproduction naturelle plutôt que repeuplement

« Ce qui était autrefois le repeuplement pour le développement des populations est aujourd'hui la reproduction naturelle. » C'est l'avis défendu par Nikolai Meier, de l'administration de la pêche et de la chasse du canton de Zurich.

Les résultats du suivi effectués jusqu'à présent confirment la philosophie de l'office. « Au lieu de repeupler, nous améliorons les habitats », explique M. Meier. Cela signifie : lutter contre les causes, améliorer la dynamique des débits et des courants, favoriser l'auto-régénération des cours d'eau, créer des habitats pour différentes espèces et différents stades de développement des poissons et augmenter l'offre de frayères. Andrin Krähenbühl, du service de conseil pour la pêche FIBER, a présenté les premières conclusions du projet Eawag sur la migration des poissons dans les rivières suisses. Concernant la truite, il a pu constater : « Ce n'est pas qu'il n'y ait plus de truites, mais elles ont changé. » Cette espèce de poisson est davantage attirée par les zones plus froides, mais les truites ont également développé des stratégies pour faire face à des températures plus élevées.

Kurt Bischof

Pour l'avenir de la pêche

Fish Day de la FSP

La pêche doit rester attractive. Pour cela, il faut s'engager en faveur de la nature, mener des projets ambitieux et faire preuve d'ouverture d'esprit. Le Fish Day a fourni d'excellentes contributions.

Lors du Fish Day, la marque outdoor Patagonia a montré comment concilier activité commerciale et produits de qualité avec un engagement en faveur de la nature, à travers un film et des commentaires. Christof Menz a été spontanément applaudi par le public pour la déclaration suivante : « Nous n'investissons pas nos bénéfices dans les actionnaires, mais dans des projets visant à sauvegarder ou à restaurer la nature. »

La durabilité joue un rôle important

Jonas Fischer Urwyler, de Capt'n Greenfin, a concrètement transposé les grandes lignes de Patagonia dans le quotidien des pêcheurs et pêcheuses : avec les appâts biodégradables et donc durables, sans plastique, qu'ils ont développés, ainsi que des lestes alternatifs sans plomb. Il s'agit d'éviter que 1,5 tonnes de plastique et 500 kilos de plomb ne se retrouvent chaque année dans nos eaux.

Alex Roschi, de HRH Fishing Hebeisen, a décrit l'expérience de la nature comme l'un des principaux moteurs de la popularité de la pêche. Il explique ainsi l'augmentation annuelle des chiffres SaNa : « La pêche, c'est la découverte, le sport, le style de vie, la détente, l'aventure et la nature. » Pour que la pêche reste à la mode, il

faut augmenter la proportion de femmes, renforcer la protection des espèces menacées et renforcer la cohésion. Et, dans un souci d'équilibre entre utilisation et protection, M. Roschi a déclaré : « Nous profitons davantage de notre hobby lorsque nous montrons sur les réseaux sociaux notre joie de vivre dans la nature et pas seulement les gros poissons. »

Pour la pêche et le grand public

Afin d'assurer l'avenir de la pêche, la Fédération Suisse de Pêche s'engage dans les milieux politiques et propose des projets attrayants aux fédérations et sociétés. C'est ce qu'a clairement montré David Bittner, administrateur de la FSP, lors de sa présentation des activités actuelles. Parmi celles-ci figurent notamment la relance du programme « Les pêcheurs font école » et l'expérience de pêche avec des lunettes VR. Ce projet a été présenté lors du Fish Day par Eliane Zihlmann de Somebodyelse. Le plus grand projet d'avenir est sans aucun doute le Centre suisse des Poissons. Le président du conseil de fondation, Markus Meyer, a donné des informations sur l'état d'avancement des travaux (voir Journal Suisse de la Pêche de décembre 2025). Il s'est dit convaincu que la « station ichthyologique » (à l'image de

la « station ornithologique ») est un projet clé pour sensibiliser le grand public aux thèmes de l'eau et de la pêche.

Réseautage et récompenses

Les quelque 200 participantes et participants à la Journée de la pêche ont non seulement apprécié la diversité des informations fournies, mais aussi les échanges entre eux. Le programme comprend des stands d'information et de marché, des foodtrucks et un concours dont les gagnants sont les suivants :

- Cyril Hug, Nürensdorf ZH : waders Patagonia ; valeur : 800 francs.
- Lino D'Alelio, Lommis TG, ensemble de cannes Stucki, valeur : 650 francs.
- Jean-Pierre Mosimann, Seuzach ZH, vacances de pêche à l'hôtel Romantica, Le Prese GR, valeur : 450 francs.

En conclusion, le chef de projet et animateur Daniel Ducret a remercié les partenaires du Fish Day : Patagonia, Petri-Heil, Stucki Fishing, HRH Fishing Hebeisen, le Club des 111 et Le Centre suisse des Poissons.

Kurt Bischof



Le trio de la FSP lors du Fish Day, de gauche à droite : le chef de projet Daniel Ducret, le vice-président Stefan Wenger, l'administrateur David Bittner.

Base de données d'adresses ultramoderne

Solution informatique de la FSP pour les organisations de pêche

La Fédération Suisse de Pêche (FSP) propose gratuitement à ses membres l'utilisation du logiciel « Webling » destiné aux fédérations et aux sociétés.

La gestion des adresses revêt une importance capitale dans le travail associatif actuel. Cela vaut pour toutes les fédérations, y compris la FSP. Et ce, pour deux raisons : ce n'est que grâce à une gestion centralisée des adresses que la FSP peut exercer une influence politique (par exemple dans le cadre d'initiatives ou de référendums) et informer en permanence les fédérations et les sociétés sur ses projets, leurs développements et ses services. Tout cela est d'une importance cruciale pour la capacité de campagne d'une organisation pertinente sur le plan politique et public. D'autre part, il est dans l'intérêt des fédérations cantonales et des sociétés d'organiser leur travail de manière efficace et conviviale à l'aide d'un outil moderne.

Webling est très polyvalent

Le logiciel « Webling », pour lequel la FSP s'est décidée après une

évaluation approfondie, répond à ces exigences. « Webling est bien plus qu'un simple gestionnaire d'adresses », explique Daniel Ducret, du secrétariat de la FSP. Quatre exemples : En ce qui concerne les données des membres, les adresses peuvent être mises à jour en permanence par les personnes autorisées. Il est également possible de créer des formulaires en ligne pour les nouveaux membres, des listes de présence, des statistiques, des listes d'anniversaires ou des recherches. Les adresses peuvent être exportées à tout moment, par exemple au format Excel. Communication : avec Webling, les responsables de fédérations ou de sociétés peuvent créer des lettres types personnalisées ou des courriels collectifs, ainsi que des modèles individuels avec leurs propres logos.

Comptabilité : la comptabilité peut être gérée via Webling ; le bilan

et le compte annuel, le budget, les postes de coûts, les comptes trimestriels ou les paiements peuvent être importés électroniquement.

Factures : Webling crée des factures personnalisées comme pour une lettre type et traite les factures QR.

Introduction étape par étape

Au cours des derniers mois, Webling a été présenté aux fédérations et aux sociétés dans le cadre de webinaires spécifiques à chaque langue ; des répétitions sont prévues. De plus, Webling a passé avec succès son baptême du feu en 2025 avec deux fédérations cantonales pilotes et de nombreuses sociétés de pêche. D'autres fédérations cantonales se sont inscrites pour 2026 ou ont manifesté leur intérêt. Le passage à Webling se fait individuellement, étape par étape.

Uniquement via la fédération cantonale

Webling est une offre de la FSP que les fédérations cantonales peuvent adopter sans frais. La décision de principe de la fédération cantonale est déterminante pour l'introduction.

C'est la seule façon pour les sociétés de pouvoir utiliser le logiciel. Dès que la fédération cantonale a donné son feu vert à la FSP, ses sociétés de pêche affiliées peuvent également utiliser Webling.

Infos complémentaires :
daniel.ducret@sfv-fsp.ch

Kurt Bischof

« Webling est bien plus qu'un simple gestionnaire d'adresses. »

Daniel Ducret

Au Palais fédéral,
la FSP est active
sur plusieurs
fronts.



Politique et projets

Une Fédération Suisse de Pêche active

La Fédération Suisse de Pêche (FSP) s'engage en faveur de la pêche, des eaux et des poissons, tant sur le plan politique qu'à travers des projets destinés aux fédérations.

Sur le plan politique, la FSP a récemment remporté quelques succès. La motion pour le « plan d'action en faveur des poissons » a été approuvée par le Conseil des États et a également été traitée favorablement par le Conseil national. En outre, la Chambre basse a exigé, dans l'esprit de la FSP, que les intérêts de la pêche professionnelle et récréative soient également pris en compte lors de l'élaboration du plan. Le dossier est maintenant renvoyé au Conseil des États pour une deuxième lecture. Le traitement de la motion visant à assouplir légèrement le statut de protection du harle bièvre est également en bonne voie. Enfin, la FSP se réjouit que le référendum contre le décret d'accélération n'ait pas été lancé, ce qui permet de sauver le compromis proposé par la FSP concernant les mesures de remplacement et de compensation ainsi que le droit de recours des associations.

Motifs d'inquiétude

La FSP s'inquiète toutefois de la pression croissante exercée sur deux fronts de la législation sur la protection des eaux. D'une part, les demandes et les initiatives en cours visant à assouplir la réglementation sur les pesticides. Du point de vue de l'environnement, cela inclut également l'inaction de facto concernant les PFAS, des substances chimiques persistantes. D'autre part, l'ordonnance sur la

protection des eaux prévoit d'autoriser une utilisation agricole accrue de l'espace réservé aux eaux. La FSP est en première ligne sur ces deux questions.

Thèmes et projets

En dehors de la politique, la FSP s'engage dans de nombreux domaines. Citons par exemple la truite arc-en-ciel, l'attestation de compétences SaNa pour tous ou la promotion des adhésions individuelles. « Cela est nécessaire pour compenser la baisse du nombre de membres dans les fédérations », explique David Bittner. Manifestations et projets importants pour les fédérations cantonales et les sociétés, qui doivent être planifiées à temps :

- « Catch & Clean Day », la prochaine édition aura lieu le samedi 26 septembre 2026.
- Championnat suisse des jeunes pêcheurs, le 29 août 2026 à Bremgarten AG.
- « Journée des poissons », tous les deux ans, à nouveau le samedi 28 août 2027.
- Les projets phares « Les pêcheurs aménagent l'habitat » et « Les pêcheurs font école ». Informations sur d'autres projets tels que Doubs vivant sur www.sfv-fsp.ch

Kurt Bischof

Ressources humaines

Quelques changements sont à signaler au sein de l'équipe de la Fédération Suisse de Pêche :

Recherche de fonds : Pierre Kilchör est en fonction depuis le 01.10.2025. Il travaille à 40/50% pour le Centre suisse des Poissons au sein du Centre Suisse de Compétence pour la Pêche CSCP. À cela s'ajoutent 10 à 20 % pour des projets au sein de la FSP.

Communication : Alex Roschi prendra ses fonctions le 1er janvier 2026, avec un taux d'occupation de 40 % à la FSP et au CSCP.

Suisse romande : Maiva Brunnberg travaillait déjà à 20 % pour la gestion de l'assainissement de l'énergie hydraulique. Elle consacrera désormais 20 % supplémentaires au projet « Les pêcheurs aménagent l'habitat » en Suisse romande. *Bi*

Schweizerischer Fischerei-Verband
Fédération Suisse de Pêche
Federaziun Svizra da Pestga
Federazione Svizzera di Pesca



Agenda

07 et 08.02.2026
Salon suisse de pêche sportive
Spreitenbach

02.05.2026
AD FSP
Région de St-Gall

29.08.2026
Championnat des jeunes pêcheurs
Bremgarten AG

Impressum
Fédération Suisse de Pêche
Rédaction/Production : Kurt Bischof
Case postale 141, 6281 Hochdorf
kurt.bischof@bischofmeier.ch
Tél. 041 914 70 10
www.sfv-fsp.chw